



# GAZETTE

Amtliches Mitteilungsblatt der Körperschaft und der Stiftung

- Erste Änderung der Fachspezifischen Anlage 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg
- Neubekanntmachung der Fachspezifischen Anlage 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg

## **Erste Änderung der Fachspezifischen Anlage 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg**

Aufgrund von § 44 Abs. 1 Satz 2 des Niedersächsischen Hochschulgesetz (NHG) in der Fassung vom 26. Februar 2007 (Nds. GVBl. S. 69), zuletzt geändert durch Artikel 7 des Gesetzes vom 23. März 2022 (Nds. GVBl. S. 218), hat der Fakultätsrat der Fakultät Staatswissenschaften der Leuphana Universität Lüneburg am 07. Dezember 2022 die folgende erste Änderung der Fachspezifischen Anlage 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow (Schottland) sowie dem Institut Barcelona d'Estudis Internacionals (Spanien)) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme an der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg vom 17. September 2008 (Leuphana Gazette Nr. 15/08 vom 06. Oktober 2008), zuletzt geändert am 13. Juli 2022 (Leuphana Gazette Nr. 96/22 vom 26. September 2022) beschlossen. Das Präsidium der Leuphana Universität Lüneburg hat diese Änderung gemäß § 37 Abs. 1 Satz 3 Nr. 5b) NHG am 14. Dezember 2022 genehmigt.

### **ABSCHNITT I**

Die Fachspezifische Anlage 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow (Schottland) sowie dem Institut Barcelona d'Estudis Internacionals (Spanien)) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme an der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg wird wie folgt geändert:

1. In der Modultabelle werden folgende Änderungen vorgenommen
  - a. Das Modul Sustainability Science (Ma-NaWi-3) erhält in der Spalte „Inhalt“ folgende neue Beschreibung  
„This course provides an over-view of a wide variety of as-pects of "Sustainability Sci-ence". Topics covered include The Great Acceleration, sys-tems and resilience thinking, and social-ecological sys-tems. Theoretical foundations are developed and examined using practical examples.“
  - b. Das Modul Sustainability Governance (Ma-NaWi-2c) erhält in der Spalte „Inhalt“ folgende neue Beschreibung  
„The module focuses on the legal, economic and sociological-political foundations of environmental and sustainabil-ity governance. Essential theories, concepts and methods are introduced and related to prac-tical examples.“ Sowie  
„Den Schwerpunkt des Moduls bilden rechtswissenschaftliche, volkswirtschaftliche undsozio-logisch-politikwissenschaftliche Grundlagen der Umwelt- und Nachhaltigkeitssteuerung (En-vironmental and Sustainability Governance). Es wird in we-sentliche Theorien, Konzepte und Methoden eingeführt und diese werden auf Praxisbeispie-le bezogen“

- c. Das Modul Earth Systems and Climate change (Ma-NaWi-1b) erhält in der Spalte „Inhalt“ folgende neue Beschreibung  
„Climate system components; greenhouse effect and radiative forcing; changes in climate parameters; hydrological cycle; natural variability and anthropogenic signal; historical perspective, scenario-based projections; climate change in regions; impacts on communities, populations; ecosystem functions and ecosystem services.“
  - d. Das Modul Sustainability Communication (Ma-NaWi-2a) erhält in der Spalte „Inhalt“ folgende neue Beschreibung  
“The module focuses on the fundamentals of sustainability communication in communication science. The theoretical perspectives are applied to current implementation strategies of sustainability communication. In addition, theory and practice will be combined in an independent research assignment.“
  - e. Das Modul Sustainable Energy (Ma-NaWi-8b) erhält in der Spalte „Inhalt“ folgende neue Beschreibung  
„The focus of the lecture is the presentation of renewable energies and the consequences associated with their use on existing systems. The focus of the seminar is to review renewable energies in terms of sustainability factors using current examples from research and development and to review the applicability of systems.“
  - f. Das Modul Masters Dissertation (Ma-ILGSPD-01) wird in der Spalte „Modulanforderungen“ um die Wörter „1 mündliche Prüfung“ ergänzt.
2. Der Absatz unterhalb der Modultabelle "Zu § 8 RPO" enthält folgende neue Fassung.

**Zu § 8 RPO**

Die Bearbeitung der Master-Arbeit erfolgt im Zeitraum Januar bis August. Der Bearbeitungsumfang beträgt 20.000-25.000 Wörter. Bestandteil der Master-Arbeit ist eine mündliche Prüfung (§ 7 RPO), in der die/der zu Prüfende die Ergebnisse ihrer/seiner Master-Arbeit präsentiert und sich den kritischen Nachfragen ihrer/seiner Prüfenden stellt. Die mündliche Prüfung wird wie eine Prüfungsleistung benotet. Die Note dafür ist mit einem Anteil von einem Fünftel in die Gesamtnote der Master-Arbeit einzubeziehen.

**ABSCHNITT II**

Diese Änderung tritt am Tag nach ihrer Bekanntmachung im Amtlichen Mitteilungsblatt der Leuphana Universität Lüneburg in Kraft.

## **Neubekanntmachung der Fachspezifischen Anlage 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg**

Das Präsidium der Leuphana Universität Lüneburg gibt nachstehend den Wortlaut der Fachspezifischen Anlage Nr. 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow (Schottland) sowie dem Institut Barcelona d'Estudis Internacionals (Spanien)) vom 10. Februar 2021 (Leuphana Gazette Nr. 121/21) in der nunmehr geltenden Fassung unter Berücksichtigung

- der ersten Änderung vom 07. Dezember 2022 (Leuphana Gazette Nr. 124/22 vom 22. Dezember 2022)

zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme an der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg vom 17. September 2008 (Leuphana Gazette Nr. 15/08 vom 06. Oktober 2008), zuletzt geändert am 13. Juli 2022 (Leuphana Gazette Nr. 96/22 vom 26. September 2022) bekannt.

### **Zu §1 RPO, Geltungsbereich, Bezeichnungen**

Die in Lüneburg zu absolvierenden Studienbestandteile werden durch die Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School sowie durch die vorliegende Fachspezifische Anlage geregelt. Die im ersten Semester an der University of Glasgow zu absolvierenden Studienbestandteile werden durch die Prüfungsmodalitäten der University of Glasgow und die im zweiten Semester am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals zu absolvierenden Studienbestandteile durch die Prüfungsmodalitäten am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals geregelt. Diese werden rechtzeitig über das Hochschulinformationssystem bekannt gegeben.

### **Zu §2 RPO, Ziel des Studiums, Zweck der Prüfung**

Subject related competences

The graduates of the Master International Law of Global Security, Peace and Development are able to...

- critically evaluate the legal, institutional and political framework pertaining to GSPD.
- use electronic research methods.
- analyse and synthesise information from a number of primary and secondary legal sources to appreciate their relative value and to achieve knowledge and understanding of the law and politics of security, peace and development.
- understand the political dimensions of security, peace and development.
- apply their knowledge of law to concrete situations.
- At Leuphana: Understand the interrelation between three branches of sustainable development law, namely human rights, environmental law and economic law. Analyse factors and causes for sustainable development including e.g. climate, biodiversity, or sustainable energy

Personal competences (transdisciplinary)

The graduates of the Master International Law of Global Security, Peace and Development are able to...

- plan and successfully undertake extended pieces of research.
- demonstrate independent thinking.
- undertake leadership roles and work effectively within team environments.
- apply legal knowledge to practical problems.
- determine solutions to developments and changes in the fields of security, peace and development.
- demonstrate awareness of and respond to ethical consideration relevant to research on security, peace and development matters.
- communicate effectively in writing and orally.
- communicate effectively with audiences at different levels (peer group, academic staff, professionals).
- use IT applications effectively.
- organise the learning process effectively.
- work independently and in teams.
- recognise and present an awareness of intercultural and interfaith matters and global citizenship.
- At Leuphana: Resolve practical problems with legal approaches, Understand current challenges holistically and through the prism of sustainability approaches, Demonstrate interdisciplinary thinking

### **Zu § 3 RPO, Regelstudienzeit, Studienstruktur und –umfang**

Die Regelstudienzeit beträgt zwei Jahre. Das erste Semester muss an der University of Glasgow, das zweite Semester am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals und das dritte Semester an der Leuphana Universität Lüneburg absolviert werden. Die Master-Arbeit ist abhängig von der Themenstellung an der University of Glasgow oder an der Leuphana Universität Lüneburg mit rechtswissenschaftlichem Schwerpunkt zu erstellen. Das Master-Studium ist abgeschlossen, wenn an der University of Glasgow, dem Institut Barcelona d'Estudis Internacionals und der Leuphana Universität Lüneburg insgesamt 120 Credit Points (CP) gemäß dieser Fachspezifischen Anlage erworben worden sind. Die in Glasgow vorgesehenen Module müssen an der University of Glasgow, die in Barcelona vorgesehenen Module am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals und die in Lüneburg vorgesehenen Module an der Leuphana Universität Lüneburg absolviert werden. Die Abschlussdokumente (Zeugnis, Master-Urkunde, Diploma Supplement, Transcript of Records) werden mit den Siegeln der Universitäten Glasgow und Lüneburg von der University of Glasgow ausgestellt, wenn die erforderlichen CP an allen drei Universitäten erreicht wurde. Werden die erforderlichen CP in Glasgow, Barcelona und Lüneburg nicht erreicht, ist das Master-Studium nicht abgeschlossen.

### **Zu § 5 RPO, Akademische Grade**

Master of Laws (LL.M.); Vergabe eines Joint Degrees von der University of Glasgow und der Leuphana Universität Lüneburg sowie einen Master-Abschluss in International Relations of Global Security, Peace and Development vom Institut Barcelona d'Estudis Internacionals.

### **Zu § 6 Abs. 3 RPO**

Lehr- und Prüfungssprache ist ausschließlich Englisch.

### Modulübersicht Master International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow)

4. Semester Glasgow, Barcelona oder Lüne- burg	Master-Arbeit (30 ECTS)				
3. Semester Lüneburg	International Economic Law (10 ECTS)	Sustainability Science (5 ECTS)	Sustainability Governance (5 ECTS)	Elective (5 ECTS)	Elective (5 ECTS)
2. Semester Barcelona	Theories of International Security (10 ECTS)	Research Methods in International Security (5 ECTS)	Elective (5 ECTS)	Elective (5 ECTS)	Elective (5 ECTS)
1. Semester Glasgow	International Law and International Security (10 ECTS)	Elective (10 ECTS)		Elective (10 ECTS)	

\*1 CP an der Leuphana Universität Lüneburg entspricht einem Workload von 30 Stunden und somit auch einem ECTS.

Der Erasmus Mundus Joint Degree Master in International Law of Global Security, Peace and Development umfasst insgesamt 120 CP inklusive der an der University of Glasgow und dem Institut Barcelona d'Estudis Internacionals zu absolvierenden Studienphasen. Das Curriculum setzt sich wie nachfolgend angeführt zusammen.

Im **ersten Semester** (30 ECTS) müssen an der University of Glasgow die Pflichtmodule International Law and International Security im Umfang von 10 ECTS belegt werden. Weiter können die Studierenden aus den folgenden Bereichen zwei Electives im Umfang von jeweils 10 ECTS wählen: Foundations of International Law, The Laws of Armed Conflict, International Courts and Tribunals, Clinic: Human Rights and Humanitarian Law in Practice, Researcher development workshops, Advanced Introduction to International Criminal Law, Advanced introduction to the law of the United Nations, International and Human Rights Law, Law and Development.

Im **zweiten Semester** (30 CP) muss am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals das Pflichtmodul Theories of International Security belegt werden. Weiter können die Studierenden zur Vorbereitung auf ihre Studienrichtung „International Economics, Sustainability and Governance“ im 3. Semester an der Leuphana Universität Lüneburg aus den folgenden Bereichen drei Electives im Umfang von jeweils 5 ECTS wählen: Development, Environment and Natural Resources, Global Trade Governance, Growth, Inequality and Poverty, International Business and Economic Institutions, International Environmental Politics.

Im **dritten Semester** (30 CP) müssen an der Leuphana Universität Lüneburg in der Studienrichtung „International Economics, Sustainability and Governance“ die folgenden drei Pflichtmodule absolviert werden:

- International Economic Law (Ma-IEL-04)
- Sustainability Science (Nachhaltigkeitswissenschaft) (Ma-NaWi-3)
- Nachhaltigkeitssteuerung (Sustainability Governance) (Ma-NaWi-2c)

Darüber hinaus müssen zwei der folgenden Electives absolviert werden:

- Earth Systems and Climate Change (Ma-NaWi-1b)
- Nachhaltigkeitskommunikation (Sustainability Communication) (Ma-NaWi-2a)
- Nachhaltige Energien (Sustainable Energy) (Ma-NaWi-8b)
- Makroökonomie für Nicht-Ökonomen (Ma-PELP-1e)
- Mikroökonomie für Nicht-Ökonomen (Ma-PELP-1f)
- Entwicklungsökonomie: Theorie, Politik und Empirie (Ma-PELP-2c)
- Internationale Beziehungen und Demokratie (Ma-PELP-7a)
- Anwendung und Fallstudien zur Entwicklungstheorie und -politik II (Ma-PELP-7c)

### **Zu § 21 RPO, Art und Umfang der Prüfungen**

#### **Module im ersten Semester an der University of Glasgow**

Die im ersten Semester an der University of Glasgow zu absolvierenden Studienbestandteile werden durch die Prüfungsordnung der University of Glasgow geregelt und von der University of Glasgow bekannt gegeben.

#### **Module im zweiten Semester am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals**

Die im zweiten Semester am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals zu absolvierenden Studienbestandteile werden durch die Prüfungsordnung des Instituts Barcelona d'Estudis Internacionals geregelt und vom Institut Barcelona d'Estudis Internacionals bekannt gegeben.

### Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
<b>Pflichtmodule</b>					
<b>International Economic Law</b> (Ma-IEL-04)	Introduction to the main legal concepts under the existing international trade system, and an overview of relevant areas and provisions of international economic law and the international economic system with a focus on WTO law: (i) Relevant legal system, (ii) Institutional WTO law, (iii) Rules and principles of market access, (iv) Unfair trading practices and (v) WTO dispute settlement.	1 Lecture (2 academic hours per week) 1 Seminar (2 academic hours per week) <i>or</i> 1 Seminar (4 academic hours per week)	1 written examination (120 min.) <i>or</i> 1 combined assessment	10	In the English language
<i>Internationales Wirtschaftsrecht</i>	<i>Einführung in wesentliche Rechtsinstitute der bestehenden internationalen Handelsordnung und Überblick über relevante Bereiche und Regeln des internationalen Wirtschaftsrechts und -ordnung mit Schwerpunkt im WTO-Recht: (i) relevante Rechtsregime, (ii) institutionelles WTO-Recht, (iii) Regeln und Prinzipien des Marktzugangs, (iv) unfaire Handelspraktiken und (v) WTO-Streitbelegungsmechanismus.</i>	<i>1 Vorlesung (2 SWS) 1 Seminar (2 SWS) oder 1 Seminar (4 SWS)</i>	<i>1 Klausur (120 Min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>	10	<i>Englischsprachiges Modul</i>
<b>Sustainability Science</b> (Ma-NaWi-3)	This course provides an overview of a wide variety of aspects of "Sustainability Science". Topics covered include The Great Acceleration, systems and resilience thinking, and social-ecological systems. Theoretical foundations are developed and examined using practical examples.	1 Seminar (2 academic hours per week)	1 Term paper	5	As a rule in the English language
<i>Nachhaltigkeitswissenschaft</i>	<i>Die Veranstaltung vermittelt einen Überblick über verschiedenste Aspekte von „Sustainability Science“. Themen, die behandelt werden sind unter anderem The Great Acceleration, System- und Resilienzdenken und sozial-ökologische Systeme. Theoretische Grundlagen werden erarbeitet und anhand von praktischen Beispielen untersucht.</i>	<i>1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit</i>	5	<i>Englischsprachiges Modul</i>



## Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
<b>Pflichtmodule</b>					
<b>Sustainability Governance</b> (Ma-NaWi-2c)	The module focuses on the legal, economic and sociological-political foundations of environmental and sustainability governance. Essential theories, concepts and methods are introduced and related to practical examples.	1 Seminar (2 academic hours per week) <i>and</i> 1 Seminar (2 academic hours per week)	1 Term paper	5	As a rule 2 or 4 seminars in English
<i>Nachhaltigkeitssteuerung</i>	<i>Den Schwerpunkt des Moduls bilden rechtswissenschaftliche, volkswirtschaftliche und soziologisch-politisch-wissenschaftliche Grundlagen der Umwelt- und Nachhaltigkeitssteuerung (Environmental and Sustainability Governance). Es wird in wesentliche Theorien, Konzepte und Methoden eingeführt und diese werden auf Praxisbeispiele bezogen</i>	<i>1 Seminar (2 SWS) und 1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit</i>	<i>5</i>	<i>Englischsprachiges Modul</i>
<b>Wahlmodule</b>					
<b>Earth Systems and Climate change</b> (Ma-NaWi-1b)	Climate system components; greenhouse effect and radiative forcing; changes in climate parameters; hydrological cycle; natural variability and anthropogenic signal; historical perspective, scenario-based projections; climate change in regions; impacts on communities, populations; ecosystem functions and ecosystem services.	1 Lecture (2 academic hours per week) <i>and</i> 1 Seminar (2 academic hours per week)	1 Term Paper <i>or</i> 1 Written Examination (90 Min.)	5	As a rule 2 or 4 seminars in English
<i>Erdsysteme im Klimawandel</i>	<i>Klimasystemkomponenten; Treibhauseffekt und Strahlungsantriebe; Veränderungen der Klimaparameter; Wasserkreislauf; natürliche Variabilität und anthropogenes Signal; historische Perspektive, Szenarien basierte Projektionen; Klimawandel in Regionen; Auswirkungen auf Lebensgemeinschaften, Populationen; Ökosystemfunktionen und Ökosystemleistungen</i>	<i>1 Vorlesung (2 SWS) und 1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit oder 1 Klausur (90 Min.)</i>	<i>5</i>	<i>Englischsprachiges Modul</i>

## Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
<b>Wahlmodule</b>					
<b>Sustainability Communication</b> (Ma-NaWi-2a)	The module focuses on the fundamentals of sustainability communication in communication science. The theoretical perspectives are applied to current implementation strategies of sustainability communication. In addition, theory and practice will be combined in an independent research assignment.	1 Seminar (2 academic hours per week)	1 Term paper	5	As a rule 2 or 4 seminars in English
<i>Nachhaltigkeitskommunikation</i>	<i>Den Schwerpunkt des Moduls bilden kommunikationswissenschaftliche Grundlagen der Nachhaltigkeitskommunikation. Die theoretischen Perspektiven werden auf aktuelle Umsetzungsstrategien der Nachhaltigkeitskommunikation angewendet. Zudem sollen in einer eigenständigen Forschungsaufgabe Theorie und Praxis zusammengeführt werden.</i>	<i>1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit</i>	<i>5</i>	<i>Englischsprachiges Modul</i>
<b>Sustainable Energy</b> (Ma-NaWi-8b)	The focus of the lecture is the presentation of renewable energies and the consequences associated with their use on existing systems. The focus of the seminar is to review renewable energies in terms of sustainability factors using current examples from research and development and to review the applicability of systems.	1 Lecture (2 academic hours per week) and 1 Seminar (2 academic hours per week)	1 Term Paper	5	As a rule 2 or 4 seminars in English
<i>Nachhaltige Energien</i>	<i>Schwerpunkt der Vorlesung ist die Darstellung der erneuerbaren Energien und die mit ihrem Einsatz verbundenen Folgen auf bestehende Systeme. Schwerpunkt des Seminars ist die Überprüfung von erneuerbaren Energien in Bezug auf Nachhaltigkeitsfaktoren mit Hilfe aktueller Beispiele aus Forschung und Entwicklung sowie die Überprüfung der Anwendbarkeit von Systemen.</i>	<i>1 Vorlesung (2 SWS) und 1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit</i>	<i>5</i>	<i>Englischsprachiges Modul</i>

## Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
<b>Wahlmodule</b>					
<b>Macroeconomics</b> (Ma-PELP-1e)	Fundamentals of macroeconomic analysis. Topics include: national accounts, the macroeconomic theory of production, the theory of aggregate supply, the theory of aggregate demand, the fundamentals of monetary theory and a basic model of macroeconomic equilibrium.	1 Lecture (2 academic hours per week) <i>or</i> 1 Seminar (2 academic hours per week)	1 written examination (60 Min.)	5	As a rule 2 or 4 seminars in English
<i>Makroökonomie für Nicht-Ökonomen</i>	<i>Grundlagen der makroökonomischen Analyse. Themen sind u. a.: System der Volkswirtschaftlichen Gesamtrechnungen, makro-ökonomische Theorie der Produktion, Theorie der Gesamtversorgung, Theorie der gesamtwirtschaftlichen Nachfrage, Grundlagen der Geldtheorie, Umriss eines Modells des gesamtwirtschaftlichen Gleichgewichts.</i>	<i>1 Vorlesung (2 SWS) oder 1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 Klausur (60 Min.)</i>	5	<i>Englischsprachiges Modul</i>
<b>Microeconomics</b> (Ma-PELP-1f)	This module familiarises students with the economic approach to analysing the behaviour of market players (people and companies). The focus is on supply and demand decisions, how commodities markets operate and the role of state economic intervention.	1 Lecture (2 academic hours per week) <i>or</i> 1 Seminar (2 academic hours per week)	1 written examination (60 Min.) <i>or</i> 1 written paper	5	As a rule 2 or 4 seminars in English
<i>Mikroökonomie für Nicht-Ökonomen</i>	<i>In der Veranstaltung werden die Studierenden mit der ökonomischen Herangehensweise an die Analyse des Verhaltens von Akteuren (Menschen und Firmen) auf Märkten vertraut gemacht. Im Zentrum stehen Angebots- und Nachfrageentscheidungen, die Funktionsweise von Gütermärkten und die Rolle staatlicher wirtschaftspolitischer Eingriffe.</i>	<i>1 Vorlesung (2 SWS) oder 1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 Klausur (60 Min.) oder 1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit</i>	5	<i>Englischsprachiges Modul</i>

## Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
<b>Wahlmodule</b>					
<b>Economic Development: Theory, Policy and Evidence</b> Ma-PELP-2c)	This course covers the fundamentals and concepts of economics and political science that are particularly relevant to understanding development problems. The main types of problems discussed are poverty, inequality, unemployment, population growth and destruction of the environment. The course also focuses on development policy and selected case studies, and the specific economic characteristics of the selected developing countries	1 Lecture (2 academic hours per week) <i>or</i> 1 Seminar (2 academic hours per week)	1 written examination (60 Min.) <i>or</i> 1 combined assessment	5	As a rule in the English language
<i>Entwicklungsökonomie: Theorie, Politik und Empirie</i>	<i>Themen dieses Kurses sind Grundlagen und Konzepte der Volkswirtschaftslehre und Politikwissenschaft, die für das Verständnis von Entwicklungsproblemen besonders relevant sind. Die wichtigsten Arten von Problemen, die diskutiert werden, sind Armut, Ungleichheit, Arbeitslosigkeit, Bevölkerungswachstum und Umweltzerstörung. Der Fokus liegt auch auf Entwicklungspolitik und ausgewählten Fallstudien, die spezifischen wirtschaftlichen Merkmale der ausgewählten Entwicklungsländer.</i>	<i>1 Vorlesung (2 SWS) oder 1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 Klausur (60 Min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>	5	<i>Englischsprachiges Modul</i>

## Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
<b>Wahlmodule</b>					
<b>International Relations and Democracy</b> (Ma-PELP-7a)	The module explores theoretical and empirical aspects of international relations and democracy. It looks at current developments and challenges to explore interaction between the national and the international, and the conditions of democratic governance beyond the nation state.	1 Lecture (2 academic hours per week) <i>or</i> 1 Seminar (2 academic hours per week)	1 written paper <i>or</i> 1 combined assessment	5	As a rule in the English language
<i>Internationale Beziehungen und Demokratie</i>	<i>Das Modul setzt sich mit den theoretischen und empirischen Zusammenhängen von internationalen Beziehungen und Demokratie auseinander. Mit Blick auf aktuelle Entwicklungen und Herausforderungen untersucht es exemplarisch die Wechselbeziehungen zwischen der nationalen und der internationalen Ebene oder auch die Bedingungen demokratischen Regierens jenseits des Nationalstaates.</i>	<i>1 Vorlesung (2 SWS) oder 1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>	5	<i>Englischsprachiges Modul</i>

## Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
<b>Wahlmodule</b>					
<p><b>Applications and Cases in International Development II</b> (Ma-PELP-7c)</p> <p><i>Anwendung und Fallstudien zur Entwicklungstheorie und -politik II</i></p>	<p>This course takes a more in-depth look at concepts for and approaches to analysing the problems and challenges facing states with moderate to low income. It explores case studies on a range of topics, including the problems of good governance and economic growth; microfinance; education; child labour; trade policy; pension reform; the sustainable management of common-pool resources and the reform and democratization of political institutions.</p> <p><i>Ziel dieses Kurses ist es, Konzepte und Ansätze bezüglich der Analyse der Probleme und Herausforderungen von Staaten mit mittlerem und niedrigem Einkommen zu vertiefen. Die Veranstaltung wird Fallstudien zu unterschiedlichen Themen behandeln: u. a. Probleme des guten Regierens und des wirtschaftlichen Wachstums, Mikrofinanzierung, Bildung, Kinderarbeit, Handelspolitik, Rentenreform, nachhaltige Verwaltung von Allmendegütern sowie die Reform und Demokratisierung der politischen Institutionen.</i></p>	<p>1 Lecture (2 academic hours per week) <i>or</i> 1 Seminar (2 academic hours per week)</p> <p><i>1 Vorlesung (2 SWS) oder 1 Seminar (2 SWS)</i></p>	<p>1 written examination (60 Min.) <i>or</i> 1 combined assessment</p> <p><i>1 Klausur (60 Min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i></p>	<p>5</p> <p>5</p>	<p>As a rule in the English language</p> <p><i>Englischsprachiges Modul</i></p>

**Fortsetzung Module im vierten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg**

<b>Modul</b> Modul	<b>Inhalt</b> Content	<b>Veranstaltungsformen</b> <b>(Art, Anzahl, SWS)</b> Types of taught components (type and number of courses, CH)	<b>Modulanforderung</b> Module requirements	<b>CP</b> CP	<b>Kommentar</b> Commentary
<b>Pflichtmodul</b>					
<b>Masters Dissertation</b> (Ma-ILGSPD-01)	Individual preparation of a scientific thesis by the students. The Master's thesis must deal with a predominantly jurisprudential topic.	no seminar	1 Master Thesis <i>und</i> 1 Oral Examination	30	English module
<i>Master-Arbeit</i>	<i>Individuelle Erstellung einer wissenschaftlichen Arbeit durch die Studierenden. Die Master-Arbeit muss ein überwiegend rechtswissenschaftliches Thema behandeln.</i>	<i>keine Veranstaltung</i>	<i>1 Master-Arbeit and 1 mündliche Prüfung</i>	<i>30</i>	<i>Englischsprachiges Modul</i>

**Zu § 8 RPO**

Die Bearbeitung der Master-Arbeit erfolgt im Zeitraum Januar bis August. Der Bearbeitungsumfang beträgt 20.000-25.000 Wörter. Bestandteil der Master-Arbeit ist eine mündliche Prüfung (§ 7 RPO), in der die/der zu Prüfende die Ergebnisse ihrer/seiner Master-Arbeit präsentiert und sich den kritischen Nachfragen ihrer/seiner Prüfenden stellt. Die mündliche Prüfung wird wie eine Prüfungsleistung benotet. Die Note dafür ist mit einem Anteil von einem Fünftel in die Gesamtnote der Master-Arbeit einzubeziehen.

